

ACTA 199-2023
Sesión Extraordinaria 046

Acta número ciento noventa y nueve correspondiente a la sesión extraordinaria número cuarenta y seis, celebrada por el Concejo Municipal del cantón de Escazú, periodo dos mil veinte – dos mil veinticuatro, en Escazú Centro, frente al Monumento Héroes Escazuceños, a las nueve horas del 11 de abril del año dos mil veintitrés, con la asistencia de las siguientes personas:

REGIDORES PROPIETARIOS

REGIDORES SUPLENTE

Adrián Antonio Barboza Granados (PNG)
Andrea María Arroyo Hidalgo
José Campos Quesada (PNG)
Edwin Javier Soto Castrillo (PYPE)
Adriana Solís Araya (PYPE)
José Pablo Cartín Hernández (PYPE)

Carmen María Fernández Araya (PNG)
Franklin Rodolfo Monestel Herrera (PNG)
Ana María Barrenechea Soto (PNG)
Brenda Sandí Vargas (PYPE)
Denis Gerardo León Castro (PYPE)
Gioconda Patricia Robles Pereira (PYPE)

SÍNDICOS PROPIETARIOS

SÍNDICOS SUPLENTE

Andrea Mora Solano
Gerardo Venegas Fernández (PNG)
Geovanni Andrés Vargas Delgado (PNG)

Ernesto Álvarez León (PNG)
Jessica de los Ángeles López Paniagua (PNG)

PRESIDE LA SESIÓN

José Pablo Cartín Hernández

VICEPRESIDENCIA MUNICIPAL

Andrea Arroyo Hidalgo

ALCALDE MUNICIPAL

Arnoldo Barahona Cortés

También estuvo presente: Lic. Mario Contreras Montes de Oca, Asesor Legal y la Licda. Priscilla Ramírez Bermúdez, Secretaría Municipal.

MIEMBROS AUSENTES EN ESTA SESIÓN:

Carlomagno Gómez Ortiz
Catarina López Campos (PNG)

ORDEN DEL DÍA:

ARTÍCULO ÚNICO: Homenaje para recordar la gesta heroica de los héroes escazuceños que marcharon para defender la soberanía de nuestro país en la campaña de 1856.

1 Comprobado el quórum, el Presidente Municipal inicia la sesión a las nueve horas con seis minutos.

2

3 **ARTÍCULO ÚNICO: Homenaje para recordar la gesta heroica de los héroes escazuceños que**
4 **marcharon para defender la soberanía de nuestro país en la campaña de 1856.**

5

6 Para iniciar se realiza desfile desde el Antiguo Mundo del Pan hasta el Monumento Héroes Escazuceños,
7 por representantes de la Policía Municipal de Escazú, estudiantes abanderados de la Escuela de Bello
8 Horizonte, familiares de los Héroes Escazuceños, estudiantes del elenco de Folklor de la Escuela
9 Municipal de Artes y la Compañía Folklórica Herencia Tica.

10

11 Posteriormente se realiza la colocación de Banderas de Costa Rica y de Escazú, por miembros de la
12 Policía Municipal de Escazú.

13

14 Luego se procede a entonar el Himno Nacional.

15

16 Se continúa con el Himno de Escazú.

17

18 Se retira la escolta.

19

20 Seguidamente el señor Alcalde Municipal, Arnoldo Barahona Cortés, la señora Vicealcaldesa
21 Municipal, Karol Matamoros Corrales, el señor Presidente Municipal, José Pablo Cartín Hernández y la
22 señora Vicepresidenta Municipal, Andrea Arroyo Hidalgo, proceden a colocar la Corona Verde en el
23 Monumento Héroes Escazuceños.

24

25 A continuación, unas palabras del Párroco Héctor Meneses, de la Parroquia de San Antonio de Escazú.

26

27 El Párroco Héctor Meneses externa saludo a don Arnoldo, a doña Karol y todos los presentes, que tengan
28 todos unas felices Pascuas de Resurrección. Dice que; como representante de la iglesia de esta Vicaría
29 San Miguel Arcángel, de la cual representa, como Vicario se le ha pedido venir a hacer un momento de
30 oración, de acción de gracias, por este acontecimiento histórico que este día se está viviendo, Dios
31 escribe en la historia de los pueblos, Cristo ha muerto, ha dado la vida por la humanidad, por el mundo,
32 para que el mundo viva mejor y todos aquellos que en algún momento de la historia deciden tomar parte
33 en un acontecimiento liberador como lo hizo el mismo Dios y como lo hizo también el hijo de Dios, es
34 para que sus futuras generaciones vivan mejor y esas luchas, esos esfuerzos y que siempre van marcados
35 por el martirio, por la sangre derramada, tienen su fruto porque toda muerte por una causa justa, es
36 sinónimo de vida, eso muestra en estos días la resurrección del Señor, él ha muerto en la cruz, para que
37 todos aquellos que creen en él, tenga vida eterna y vida en abundancia, todos son miembros de una
38 cultura, la cultura del maíz, la cultura de las tradiciones, los pueblos están marcados por historiales
39 bellísimos que han unido a todos y siguen uniendo, pero sobre todo cada uno está marcado por la
40 presencia de Dios en la vida de cada uno, nadie puede decir, que no necesita a Dios en su vida, porque
41 al final de todo es Dios el que le da sentido a las luchas de cada uno, por eso ahora al conmemorar este
42 memorial de los héroes que defendieron en un tiempo la causa por la libertad de un pueblo, ahora todos
43 se unen en oración hacia aquel del cual se recibe la plena y total libertad, Cristo ha hecho libres a todos,
44 Cristo ha dado la libertad entregando su vida por todos, ya no nadie puede decir que es esclavo, todos

1 son libres porque Dios y el hijo de Dios, los ha hecho libres, por eso todos se unen a este momento de
2 oración. Invita a todos a ponerse de pie, para elevar una plegaria al Dios todo poderoso:
3 “Bendito sea Dios Padre de nuestro Señor Jesucristo, que nos ha bendecido en la persona de Cristo con
4 toda clase de bienes espirituales y celestiales, él nos eligió en la persona de Cristo antes de crear el
5 mundo, para que fuéramos irreprochables ante él por el amor y por esta gracia, por su sangre, hemos
6 recibido la redención, el perdón de sus pecados, el tesoro es su gracia, sabiduría y prudencia, ha sido un
7 derroche para todos nosotros, haciéndonos partícipes de la gloria de su voluntad, este es el plan que había
8 proyectado, realizar por Cristo cuando llegase el momento culminante, de poner a todas las cosas a su
9 servicio, oremos al Señor en este momento, por todos aquellos hombres y mujeres, que dieron su vida
10 por la defensa de la libertad, a ellos les elevamos ahora una plegaria, al Dios todo poderoso para que los
11 tenga gozando de la plenitud eterna en su reino y a todos nosotros que estamos acá, que el Señor nos
12 ayude a seguir fortaleciendo nuestra Fe, que el Señor nos ayude a descubrir que en las causas justas está
13 el verdadero testimonio del amor a Dios y al prójimo, que el Señor siga acompañando a este pueblo de
14 Escazú, a todos sus habitantes, para que puedan encontrar en el trabajo honesto, en el desarrollo y sobre
15 todo en la Fe y en la vivencia de sus tradiciones y costumbres, el verdadero amor que necesitamos todos.
16 Que el Señor bendiga a las autoridades de esta comunidad, que el Señor bendiga a sus Concejos
17 Municipales y el Señor bendiga a todos lo que en este momento están aquí presentes y también a los que
18 no están aquí presentes, porque Dios hace llover para todos. Gracias por esta invitación, que el Señor les
19 conceda la paz y la alegría de la Pascua a todos. Amén.”
20

21 El maestro de ceremonias dice: “Hace ciento sesenta y siete años que este cantón aportó grandes personas
22 valientes, quienes marcharon para defender sus ideales, así como los valores que fortalecían la vida
23 cotidiana de las personas que habitaban en ese período, Escazú. El catorce de abril del año dos mil ocho,
24 el Concejo Municipal tomó el acuerdo AC-146-08, que dice: “*SE ACUERDA: Instar a la Administración
25 Municipal en la figura del señor Alcalde para que junto al Concejo Municipal en pleno se realice un
26 acto cívico anual en el monumento de los héroes escazuceños que lucharon en la guerra de 1856 en
27 conmemoración de tan importante hazaña, a partir del 11 de abril del año 2009*”, desde ese momento
28 la celebración adopta el carácter comunal y se circunscribe en los desafíos que tienen actualmente las y
29 los escazuceños, es una motivación esencial reiterar el espíritu de lucha y el compromiso de aspirar a un
30 cantón accesible, seguro e inclusivo.
31

32 A continuación, se dan unas palabras por parte del Presidente Municipal, José Pablo Cartín Hernández.
33

34 El Presidente Municipal extiende saludo a los presentes. Comenta: “Hoy es un día más para estar alegres,
35 para sentirnos dichosos, hoy once de abril conmemoramos una gesta heroica, la campaña nacional de
36 mil ochocientos cincuenta y seis, mil ochocientos cincuenta y siete, marca la historia de Costa Rica, la
37 historia a veces es ingrata con las letras menudas, siempre, muchas veces se recuerda con gran cariño
38 unos cuantos nombres, muchas veces se dejan sin reconocer precisamente a muchas personas que en el
39 camino fueron tan importantes como esas personas protagonistas y precisamente esta comunidad aportó
40 grandes personas, grandes hombres y mujeres, que fueron héroes en esa batalla y que por supuesto a
41 nivel nacional no tuvieron el mismo reconocimiento que tuvieron otras, hoy no es un día para entrar a
42 debatir si las personas que han recibido gloria y honor a través de más de cien años, fueron merecedoras
43 de dichos honores, pero lo que sí debemos como escazuceños sentirnos orgullosos es que muchas de
44 esas letras menudas que pasaron sin ser tomadas en cuenta, nosotros tenemos que rendirles homenaje en

1 estas fechas y no solo en estas fechas, tenemos que rendirles honor y mérito día a día, en esta comunidad
2 que es una comunidad gracias a Dios privilegiada, en el escenario costarricense, nosotros podemos seguir
3 rindiéndole mérito y honor a todas estas familias y a todas estas personas que dieron su vida en la
4 campaña nacional de mil ochocientos cincuenta y seis y mil ochocientos cincuenta y siete, cómo siendo
5 funcionarios probos, siendo empleados de calidad, siendo buenos padres de familia, atendiendo a
6 nuestras familias, siendo buenos educadores, siendo buenos y probos Policías Municipales, esa es la
7 manera en la que nosotros podemos darle sentido a esa gesta heroica, que parece tan distante ya en este
8 momento, pero que sin duda marcó el inicio de lo que era esta nación. Siempre que vienen estas fechas,
9 vienen a la memoria los mismos nombres de siempre, don Juan Mora Porras, su hermano José Joaquín,
10 José María Cañas, pero realmente que a parte de estos nombres que tenemos que atesorar, también
11 tenemos que empezar a buscar en nuestra historia, en nuestras raíces y tenemos que empezar a ver
12 quiénes en nuestra comunidad formaron parte de ese equipo que llevó la democracia y la libertad a un
13 plano todavía más allá de lo que se esperaba, realmente es un día en el que debemos de pensar en todo
14 lo que nosotros podemos hacer para seguir haciendo grande a Costa Rica, como estas personas quisieron
15 en aquel momento. Nosotros como Concejo Municipal, tenemos la obligación y el deber de seguir
16 procurando que la comunidad tenga las herramientas para seguir adelante y que puedan ser dignos de
17 haber merecido estos esfuerzos que se hicieron en el pasado para seguir siendo un pueblo solidario, un
18 pueblo equitativo y un pueblo del que nos merezcamos ser y seguir siendo orgullosos, el trabajo, la
19 disciplina, el amor por los demás son los valores que nos han hecho llegar a donde estamos y que nos
20 marcarán la pauta para poder llegar más allá y más lejos. Realmente como escazuceños tenemos que
21 sentirnos orgullosos de haber sido parte de esa gesta y nos tenemos que preguntar cómo podemos seguir
22 siendo parte de la gesta de seguir manteniendo a Costa Rica, como una nación independiente, como una
23 nación ejemplo de democracia y debemos de pensar también, cómo podemos mejorar esa gran herencia
24 que recibimos, somos dichosos, fuimos privilegiados, no hemos tenido que luchar por nuestra libertad,
25 ni por nuestra democracia, tenemos el deber y tenemos la responsabilidad de dejar un país mejor del que
26 heredamos y hoy es un día para pensar si realmente lo estamos haciendo y qué podemos hacer por
27 mejorar, no es más acá de tener un acto elegante y un acto protocolario, sino de preguntarnos qué
28 podemos hacer para que Costa Rica y para que Escazú esté mejor, mucho tenemos que hacer, hemos
29 sido privilegiados, tenemos la grata dicha de ver formaciones de las fuerzas del orden de manera
30 conmemorativa y no para defender la libertad de nuestro país, como fue en el pasado, realmente que
31 estemos acostumbrados a ver las fuerzas del orden formarse de una manera conmemorativa, eso es un
32 lujo que muchas patrias en el mundo no pueden darse y nosotros como comunidad tenemos que atesorar
33 ese hecho, recordemos eso, veamos qué podemos hacer por mejorar nuestro cantón y mejorar nuestro
34 país en estos difíciles tiempos que corren. ¡Muchísimas gracias!

35
36 Seguidamente, se dan unas palabras por la Vicealcaldesa Municipal, Karol Tatiana Matamoros Corrales.
37

38 La Vicealcaldesa saluda a todos los presentes. Menciona: “Yo he quedado maravillada con el mensaje
39 tan bonito que don Héctor nos ha regalado esta mañana, conmemorar un acto tan humano, de hace
40 muchísimos años atrás, donde personas con su vida, incluso, sin importarles que la perdieran, lucharon
41 por muchas generaciones, por gozar hoy del país donde vivimos, nuestra democracia, la tranquilidad, la
42 paz con la que nosotros podemos movilizarnos y estar con nuestras familias, eso no tiene precio y
43 definitivamente hay que honrar la memoria de todas las personas que han luchado con ímpetu, con ese
44 cariño y con ese amor desinteresado, para que otras personas puedan gozar de derechos y oportunidades

1 importantes para nuestras vidas, entonces yo quedo reflexionando muchísimo acerca de lo que don
2 Héctor nos ha dicho, como autoridad municipal, como persona, como madre, como hija, qué importante
3 es asumir el compromiso que tenemos y el propósito de vida que tenemos, siempre, en búsqueda no
4 solamente de un bienestar personal, sino más allá, así como se sabe amar más al prójimo, que a mí
5 mismo, dar siempre lo mejor por las otras personas, que cada uno de nuestros actos sea consecuente, que
6 si en nuestras manos está cambiar una situación, un escenario, una vida, una emoción, que no seamos
7 mezquinos y que regalemos de lo que nosotros tenemos para otras personas y ayudarles a mejorar alguna
8 circunstancias que les sucedan en cualquier circunstancia de su vida. Muchísimas gracias por esas
9 palabras don Héctor, porque sinceramente no tenemos que desviar nuestra mirada y ser solidarios,
10 acompañarnos en comunidad, el bienestar que es para mí, es para todos, así que cuando hay un cambio
11 o cuando nosotros queremos realizar un cambio, ese cambio tiene que arrastrar a la mayoría de las
12 personas, que ese cambio sea positivo, siempre nos va a ir bien y siempre nos van salir las cosas bien
13 cuando hacemos cada paso de nuestra vida, un paso positivo, de corazón, sincero, honesto y que lo único
14 que tenga de objetivo sea mejorar, mejorar. Somos personas que estamos en constante construcción,
15 podemos aprender, reaprender a hacer las cosas diferentes cada día y que todas las hazañas y todo el
16 recorrer de la historia, todos los personajes que hemos conocido, que ya no están con vida, los que están
17 ahora como con vida, las personas influyentes siempre sean impulsos para nosotros hacer lo que muchos
18 han logrado y que en nuestras manos está también, si así lo queremos, aportar un poco a la sociedad de
19 muchísimas maneras, no es necesario hacer acciones grandísimas para impactar la vida de todas las
20 personas, con solo que usted haga un acto, pero un acto de corazón, ya estas ayudando a que el mundo
21 vaya mejorando y que cumplamos con nuestros compromisos cristianos inclusive. Muchas gracias por
22 estar aquí y ojalá que esta mañana se lleven un mensaje cada uno en sus corazones, importante, que
23 mueva fibras internas y que nos invite a todos como a mí, a cada día hacer las cosas bien. ¡Gracias!

24
25 Se continúa con las palabras del Alcalde Municipal, Arnoldo Barahona Cortés.

26
27 El Alcalde Municipal saluda cordialmente a todos los presentes; enuncia que, están para celebrar y
28 conmemorar una fecha especial para el cantón de Escazú y para el país. No cree que haya un acto de
29 más amor y valentía que entregar la vida por una persona, sociedad o país y en esta mañana es lo que se
30 está conmemorando es la vida de decenas de personas Escazuceñas que se entregaron a la muerte para
31 garantizar la soberanía de Costa Rica ante la invasión extranjera militarizada, pretenciosa, jactanciosa,
32 violenta y agresiva. Nuestros campesinos, amas de casa lucharon con demencia y coraje hasta expulsar
33 al impío de nuestra nación y los persiguieron más allá de las fronteras, porque no querían dejar nada de
34 esa raza que quiso entrar a apoderarse de nuestras tierras, gente, cultura y lo lograron como Héroes y es
35 por ello que celebramos el día de Nuestros Héroes Escazuceños que lucharon en la Gesta de 1856 y
36 fueron gloriosos y exitosos en ese gran sacrificio. No es fácil entender el nivel de valentía que se debe
37 de tener para entregar la vida por un conciudadano, una bandera o el país, sin embargo; ellos lo hicieron.
38 Hoy que se encuentran todos unidos para recordar a estos Héroes, hay que pensar en qué se está haciendo
39 para que ese sacrificio que realizaron nuestros conciudadanos valga la pena, porque no se trata de poner
40 una corona, cantar el Himno o alzar las Banderas, ante sus nombres y su memoria; se trata de que
41 asumamos como costarricenses y conciudadanos el mismo compromiso que ellos tuvieron con su patria
42 a la hora de defenderla. Se debe tener claro que la amenaza de la soberanía o la democracia de un país,
43 no se pone en riesgo solo por una intervención armada sino también está en riesgo cuando en la mesa de
44 un costarricense no hay alimentos; hay que tener claro que nuestra democracia se ve amenazada cuando

1 el desempleo crece desmedidamente, cuando hay desigualdad, no hay paz si hay pobreza decía Rigoberta
2 Menchú (recibió Premio Nobel de la Paz). Ese es el gran desafío de este siglo, volver a la paz social,
3 fuentes de empleo, seguridad ciudadana, que cada uno tenga un plato de comida en su mesa. Él cree
4 profundamente en el trabajo que se hace desde las Municipalidades, sin embargo una sociedad no se
5 reconstruye en semanas, meses o décadas se requiere muchos años para poder volver alcanzar su
6 estabilidad y paz social y eso lo indican los catedráticos y economistas, porque ya son muchos años de
7 acrecentar daños sociales y se tardará en devolver nuevamente a la sociedad costarricense la confianza,
8 fe, esperanza, empleo, salud, calidad de educación y estos son los elementos que se tienen que hacer
9 valer en nuestros tiempos para honrar la memoria de cada uno que están en esa lista de Héroes
10 Escazuceños, tenemos que hacer que siga valiendo la pena, cada gota de sangre que se derramó en esa
11 batalla, cada suspiro final de cada uno de esos soldados para sus familiares, hijos, hermanos, padres y
12 los que ya no están, pero para los que viven en cada uno de sus recuerdos, eso hay que hacerlo valer y
13 eso se logra trabajando con ahínco, desde cada escritorio, carretillo, montacarga, donde se construyen
14 calles, edificios, áreas deportivas, parques de calidad y educación de calidad. Escazú es el único cantón
15 que tiene una Política Educativa seria, formal y estructurada que está sembrando el camino para que más
16 generaciones tengan la oportunidad de capacitarse, tener herramientas para defenderse en la vida y para
17 que puedan aportar a la economía del país. Tenemos que seguir haciendo que valga la pena el sacrificio
18 y el esfuerzo de cada costarricense que quiere seguir viendo un pueblo democrático, libre y soberano.
19 Ruega y suplica a sus compañeros de trabajo que no desperdicien un segundo de su tiempo, que cada
20 minuto valga la pena y que cada cabeza pensante aporte al desarrollo de este cantón y así harán que la
21 muerte de nuestros conciudadanos siga valiendo la pena. ¡Que Dios los bendiga, muchas gracias;

22
23 Se prosigue con una presentación histórica, que estará a cargo de los historiadores José Rafael Flores
24 Alvarado y Alexander Abarca López, quienes nos brindarán datos invaluable de la historia de nuestros
25 valientes héroes Escazuceños.

26
27 El señor Alexander Abarca extiende saludo a los presentes. Comenta: “Mi nombre es Alexander Abarca
28 López, autor de tres páginas, creador de algunos videos en la cuenta de Youtube, Mi Lindo Escazú, soy
29 investigador y, sobre todo, de lo que me siento muy orgulloso, un Escazuceño de sepa. Para mí es un
30 honor haber recibido esta incitación al evento en el cual recordamos a los héroes que lucharon en la
31 campaña nacional de mil ochocientos cincuenta y seis y mil ochocientos cincuenta y siete, y doble honor
32 aún ser descendiente de mucho de estos hombres que dejaron todo por defender a nuestro país. Entre la
33 lista de los cuales soy descendiente voy a mencionar a Bartolomé Granados Solano, que sería mi abuelo
34 cuarto de San Rafael de Oreamuno, a don Silverio Solano Brenes, que sería mi abuelo quinto de Cartago,
35 a don Jesús Garita Sánchez que sería mi abuelo quinto de Cartago, a don Vicente Badilla Chaves, mi
36 abuelo quinto de Heredia, a José Carranza, mi abuelo quinto de Desamparados, a Ramón Calderón, que
37 es mi abuelo sexto de Cartago y también Hilda Umaña y Sandra Fernández que por aquí están, a Juan
38 Delgado, que es mi abuelo quinto de Escazú, a Silvestre Monge Molina, que es hermano de mi abuelo
39 quinto, que por aquí está también su descendiente que es don Juan Antonio Céspedes Guzmán, a Antonio
40 Monge Molina, que es mi abuelo quinto de Escazú, a Ramón Meléndez que es hermano de mi abuela
41 quinta también de Escazú, a Manuel Araya que es hermano de mis dos abuelos quintos de Escazú, a
42 Miguel Herrera, hermano de mi abuelo sexto de Escazú y a Gregorio Vargas que es mi abuelo séptimo
43 de San José y aquí hace un paréntesis, Gregorio Vargas es hermano de las dos tatarabuelas de don José
44 Rafael y curiosamente el esposo de Josefa Vargas es primo de mis dos abuelos quintos, Jesús y Antonio

1 Monge Molina antes mencionados. Por mencionar algunos siendo estos no solo personajes del pasado,
2 sino que su sangre corre por nuestras venas y de muchos de los aquí presentes. Hablar de estos héroes
3 no es solo recordar su heroísmo, sino a sus esposas que en su enorme y titánica labor de estar al frente
4 del hogar en la ausencia sus esposos, para Escazú estaría incompleto, no mencionar a la gran figura de
5 nuestro pueblo, a don Mercedes Guillén López.

6 Continúa con reseña histórica de don Mercedes Guillén López: “Sus padres se casaron aquí, en San
7 Miguel de Escazú, un ocho de junio de mil ochocientos veinticuatro, siendo don José Guillén viudo de
8 doña María Aguilar y su madre María Josefa López Ramírez, hija de don León López y Mercedes
9 Ramírez, don Mercedes contrae matrimonio el diez de setiembre de mil ochocientos cincuenta y seis,
10 con Agustina Roldán González, hija de José María Roldán y de Feliciano González, fungió como
11 comandante dentro del grupo de Escazuceños que acudieron al llamado de don Juanito, falleció a causa
12 de un ataque, el veinte de julio de mil ochocientos setenta y cinco, siendo sepultado un día después,
13 interesantemente el cura José Zamora, quien regala la campana a Josefa, escribe que recibió el
14 sacramento de la penitencia y la extra unción, más no el sagrado viatico, porque ya don Mercedes no
15 hablaba, su esposa la niña Agustina Roldán fallece a causa de una tuberculosis pulmonar, el cinco de
16 noviembre de mil novecientos seis, a las dos de la mañana, a don Mercedes la tradición oral de Escazú,
17 le atribuye el ser imaginero, siendo en imagen más sonada la que se conserva en la Parroquia de San
18 Miguel de Escazú, bajo el nombre del Cristo Yacente; otro de los escazuceños que merecen ser
19 recordados es don Justo Ríos, quien fue bautizado el diez de agosto de mil ochocientos veinte por el
20 cura, Joaquín Quesada, siendo su madre María Ríos y su abuela Josefa Ríos, por lo que vemos tanto él
21 y su madre eran hijos naturales y de condición mulata, contrae matrimonio con Cayetana Porras, acá en
22 San Miguel de Escazú, una de sus nietas, doña Damiana de la cual sus nietos y descendientes contaban
23 tantas historias, contaban que lo esperaron con alegría, mataron un cerdo, hicieron tortillas y chicha,
24 pero lastimosamente el soldado Justo fallece a causa de la peste del colera morbos, sus descendientes lo
25 recuerdan y recuerdan aún que la comida preparada, como el soldado Justo falleció, servida en su
26 novenario, otra anécdota es la que me comentó mi bisabuelo que falleció a los cien años de edad y
27 siempre para mí es un honor mencionarla, dice que cuando llegaron sus abuelos de la guerra, no los
28 querían dejar entrar a su casa las esposas, porque eran irreconocibles, venían enfermos, sucios, llenos de
29 pelo y piojos, así hay cantidad de historias, leyendas, de las familias de Escazú, Cartago, de las cuales
30 he tenido el honor de hablar con ellas, que conservan este acontecimiento vivo, que marcó no solo la
31 historia de Escazú, sino la historia del país. ¡Muchísimas gracias!”

32
33 Continúa el señor José Rafael Flores Alvarado, con su presentación.
34 El señor José Rafael Flores, comenta: “Buenos días pueblo de Escazú y autoridades municipales.
35 Me permito leer algo que publique hace unos años sobre los Héroes Escazuceños de la Campaña
36 Nacional de 1856-1857, voy a leer una proclama de Juanito Mora:
37 “*Compatriotas a las armas, a llegado el momento que os anuncie marchemos a combatir por nuestra*
38 *libertad de nuestros hermanos.*” proclama de Juan Rafael Mora del 01 de marzo de 1856.
39 Nuestros antepasados escazuceños libraron una gran hazaña en la gesta heroica de la Campaña Nacional
40 de 1856-1857, al mando del capitán Mercedes Guillén López, quien fue el esposo de Agustina Roldán
41 González. Nuestra comunidad aportó 127 soldados; en la Batalla de Santa Rosa murió uno llamado José
42 María Mora y otro herido llamado Joaquín Jiménez. En el fuerte de San Carlos en 1857 murieron tres
43 de nuestros escazuceños: José Sandí, Ramón Sandí y Bartolo Sandí. En Río murieron 39 personas en
44 batalla, 13 heridos, 13 víctimas del cólera y entre los que murieron en batalla fue Espíritu Santo Espinosa,

- 1 quién fue esposo de Pancha Carrasco. En la segunda Batalla de Santa Rosa en el año 1857 murió José
2 Delgado, 55 soldados salieron ilesos, entre los cuales estaba el capitán Mercedes Guillén, Silvestre Mora
3 Molina, su tío tatarabuelo José María Fernández Molina y Anselmo Aguilar Delgado, todos ellos
4 recibieron Medalla al Mérito y pensión de guerra otorgado por Fondo Juan Rafael Mora. Cita que, el 15
5 de setiembre de 1995 por gestión del colega historiador Don Jorge Montoya Alvarado se construyó un
6 monumento a los Héroes Escazuceños con la colaboración del Padre Walter Howell Castro, El Club de
7 Leones representado por el Señor Oscar Protti y por los miembros de la Municipalidad de aquella época
8 Luis Taxa y José Miguel González.
9 Posteriormente, pasa a detallar la lista actualizada de los Héroes Escazuceños de la Campaña Nacional
10 1856-1857 datos aportados por el historiador Raúl Francisco Arias Sánchez.
11 León Agüero
12 Lucas Agüero
13 Anselmo Aguilar Delgado
14 Casiano Alvarado
15 Candelario Alvarado
16 Vicente Alvarado
17 Emilio Alvarado
18 Dolores Angulo
19 Pedro Angulo
20 Julián Angulo
21 Manuel Araya
22 Robert Araya Herrera
23 Gregorio Badilla
24 Felipe Badilla
25 Manuel Badilla
26 José Barrios
27 José Calderón
28 José Castro (Muerto en combate)
29 José Castro (Fallecido por la enfermedad del cólera)
30 Francisco Castro
31 Rudecindo Cerdas
32 Rafael Cerdas
33 Manuel Corrales
34 Frutos Delgado
35 Manuel Delgado
36 Juan de Jesús Delgado
37 José Delgado
38 Juan Delgado
39 José María Echeverría
40 Espíritu Santo Espinosa (Fue uno de los esposos de Pancha Carrasco)
41 Vicente Falcon
42 Camilo Fernández
43 José María Fernández Molina (Bisabuelo de Ricardo Fernández, presente en la sesión)
44 Jesús Fernández

- 1 Juan Fernández
- 2 Teodoro Fernández
- 3 Tomas Fonseca
- 4 Francisco González
- 5 José Guerrero
- 6 Mercedes Guillén López
- 7 Jesús Hernández
- 8 Trinidad Hernández
- 9 Crescencio Herrera
- 10 Manuel Herrera
- 11 Miguel Herrera
- 12 Ambrosio Herrera
- 13 Bruno Herrera
- 14 Maximiliano Herrera
- 15 José Miguel Herrera
- 16 Miguel Jiménez
- 17 Benancio Jiménez
- 18 Manuel Jiménez
- 19 Nicolas Jiménez
- 20 Simeón Jiménez
- 21 Joaquín Jiménez
- 22 Miguel León Vargas
- 23 Agustín León
- 24 Miguel León
- 25 José María León
- 26 Cleto López
- 27 Juan López
- 28 Pedro López
- 29 Pedro Madrigal
- 30 Paulino Madrigal
- 31 Francisco Madrigal (Fallecido por la enfermedad del cólera)
- 32 Lorenzo Madrigal
- 33 Francisco Madrigal (Herido)
- 34 Rosa Madrigal
- 35 Alfonso Marín
- 36 Noel Marín
- 37 Francisco Marín
- 38 Marcos Mata
- 39 Diego Mena
- 40 Ramón Meléndez
- 41 Domingo Monge Bustamante
- 42 Silvestre Monge Molina
- 43 Eugenio Montes
- 44 Felipe Montoya

- 1 Marcos Montoya
- 2 Francisco Mora (Fallecido por la enfermedad del cólera)
- 3 Pantaleón Mora
- 4 Narciso Mora
- 5 Esteban Mora
- 6 Juan Mora
- 7 José Mora
- 8 José María Mora (Muerto en Rivas)
- 9 Teodoro Mora
- 10 José María Mora (Muerto en Santa Rosa)
- 11 Francisco Mora (Muerto en Batalla)
- 12 Blas Morales
- 13 Andres Porras
- 14 Anselmo Porras
- 15 Juan Quesada
- 16 Tomas Ríos
- 17 Justo Ríos
- 18 Justo Rivas
- 19 José de Jesús del Carmen Sandí
- 20 Jesús Sandí
- 21 Ramón Sandí
- 22 Bartolo Sandí
- 23 Carmen Sandí
- 24 Pedro Sandí
- 25 Policarbo Sandí
- 26 Santos Sandí
- 27 Evaristo Solera
- 28 Gabriel Solís
- 29 Jose María Soto
- 30 Maximiliano Máximo Treviño
- 31 Camilo Ulloa
- 32 José Ulloa Jiménez
- 33 Bruno Umaña
- 34 Marcelino Umaña
- 35 Armando Vargas
- 36 Juan Santos Vargas
- 37 Rafael Venegas (Se encuentran descendientes en la sesión)
- 38 Da las gracias y gloria a los Héroes Escazuceños.”
- 39
- 40 A continuación; una presentación musical de melodías tradicionales y patrióticas costarricenses, a cargo
- 41 de la cantautora Aurelia Trejos y el guitarrista Arnoldo Gómez.
- 42
- 43 La señora Aurelia Trejos extiende saludo a los presentes. Agradece a todas las personas que hicieron
- 44 posible que hoy puedan compartir sus canciones con los presentes, en esta mañana del once de abril del

1 dos mil veintitrés. Están en el escenario Antonio Cabal Trejos, Luis Arnoldo Gómez Sarmiento y Aurelia
2 Trejos París. Dice: “Nosotros no estamos solos en el escenario, con nosotros están los campesinos que
3 en mil ochocientos cincuenta y seis fueron a dar la vida para defender de los filibusteros este pedacito
4 de tierra, de tan solo cincuenta y un mil kilómetros cuadrados que se llama Costa Rica, un país pequeño
5 pero inmensamente grande, por lo grande del corazón de cada uno de sus habitantes, nuestros
6 campesinos, nuestro pueblo, no peleó por dinero, ni por poder, ni por medallas, pelearon por amor, por
7 un amor profundo por esta tierra, por su familia, por su vecindario, por su pan, entre ellos había
8 agricultores, también había poetas, músicos, hombres y mujeres sensibles que nos dejaron otro legado,
9 no solo el de su heroica hazaña, sino un legado que es el que vamos a compartir en esta mañana con
10 todos ustedes, un legado de música y poesía de nuestro pueblo costarricense. ¡Muchas gracias!

11

12 Seguidamente inician con las siguientes canciones:

13

- 14 • **Pasión:** con música de Pación Acevedo y letra de Roberto Arce.
- 15 • **La Carreta:** de don Evelio Granados, él es de Soledades de Sabanilla del Tablazo de San Ignacio
16 de Acosta, es un boyero cantor, compositor, que perteneció a los guacaleros.
- 17 • **Estampas de Abril y Mayo:** de Roberto Gutiérrez (Talolindo), cuya letra es él y cuya música
18 es de Carlos López, no se conoce mucho como La Guaría Morada.
- 19 • **Malaya la Cocina:** fue la primera muestra de la unidad de género, de la rebelión del género
20 femenino, cuando las mujeres decían que ya no querían estar más cocinando, es una canción de
21 mil ochocientos setenta y cuatro, la cantaban gente de clase alta en las fiestas importantes.
- 22 • **Blasfemia:** es una canción de un autor Alajuelense anónimo, se desconoce el nombre, pero el
23 pueblo la canta.
- 24 • **La Palomita:** de Aurelia Trejos.

25

26 Por último; un vecino, hijo de don Roberto Gutiérrez canta La Guaría Morada.

27

28 Sin más asuntos que tratar.

29

30 Se cierra la sesión al ser las diez horas con cuarenta y seis minutos.

31

32

33

34

35

36

37

38

José Pablo Cartín Hernández
Presidente Municipal

Licda. Priscilla Ramírez Bermúdez
Secretaria Municipal

39

40

41

hecho por: kmpo y agmr